



Les Jeux européens - Europatag

Un peu d'histoire...

- ▶ En 1964, un professeur hollandais d'Education Physique a l'idée d'une rencontre sportive et culturelle de trois jours entre des jeunes de différents pays d'Europe.
- ▶ En 1965, les premières rencontres ont lieu entre les **Pays-Bas** et l'**Allemagne**, qui seront rejoints un an plus tard par la **Belgique**.
- ▶ En 1967, le **Luxembourg** se joint au projet, et la "**Communauté Européenne de la Jeunesse**" est créée à Robertville en Belgique. L'objectif est défini ... " ...Au-delà de la pratique du sport, favoriser l'esprit de fraternité entre des jeunes de nationalités différentes, faire découvrir le pays d'accueil, développer une meilleure connaissance des approches éducatives et culturelles des différents acteurs de l'école."
- ▶ En 1968, l'**Institution Notre-Dame-des-Anges** envoie un observateur aux rencontres, pour adhérer au projet l'année suivante.
- ▶ En mai 1969, les statuts et règlements sont définitivement établis par les 5 écoles à Namur. NDA participe pour la première fois aux rencontres à Valkenswaard (Pays-Bas)...
Depuis, une rotation s'effectue tous les ans entre les 5 partenaires.



Les rencontres de la jeunesse européenne



- 🌐 Le **Lycée classique de Diekirch** au Luxembourg (*Journées européennes*)
- 🌐 Le **MatNatGymnasium à Mönchengladbach** en Allemagne (*Fünfländertreffen*)
- 🌐 **Wico à Pelt** en Belgique
- 🌐 **Were Di à Valkenswaard** aux Pays Bas (*Vijflandenontmoeting*)
- 🌐 **NDA à Saint Amand** en France (*Jeux européens*).

Ce sont des **jeux sportifs, culturels et artistiques** qui rassemblaient avant le COVID jusque 100 jeunes de chaque établissement dans un des 5 pays membres depuis 1969. **La pandémie a marqué un coup d'arrêt de 2 années** (une première dans l'histoire des Jeux) et les journées européennes de Diekirch en 2022 ont marqué la reprise, avec une jauge limitée à 50 élèves environ par pays, même s'il est prévu de remonter un peu les effectifs au fur et à mesure.





La tête et les jambes, Fairplay, compétition et ouverture

Chaque année donc, les écoles sélectionnent des élèves pour ces jeux de la fraternité dans des rencontres **sportives** (football, basket, athlétisme...), **culturelles** (sciences, ateliers débats, échecs) et **artistiques** (théâtre, musique, danse, chant...).

A chaque fois, une **équipe de professeurs, de personnels** entraîne et accompagne une équipe de jeunes grâce à des **sélections** dans différentes disciplines. Des délégations de musiciens, de choristes, de danseurs participent aussi à l'évènement pour animer la cérémonie de clôture, ensemble.

Il y a donc à la fois une compétition dans laquelle chaque école espère ramener le plus de trophées mais aussi des créations collégiales qui permettent d'unir les efforts des jeunes de tous les pays.



Se rassembler autour d'une cause, d'une réflexion sur le monde

Une thématique est choisie par le pays hôte et elle imprègne tous les jeux et notamment les ateliers. Ainsi, en 2019, quand Notre Dame des Anges a accueilli les *Jeux européens*, la thématique fut « *à chacun son héros* », l'an dernier, en 2022, Diekirch a voulu placer les *Journées européennes* sous le signe du développement durable et de la réflexion sur notre monde futur avec des Jeux « *Think Future* ».

Quant à Mönchengladbach, qui organise les *Fünfländertreffen* en 2023, il a choisi de nous réunir autour des Ponts à construire (*Brücken Bauen*) comme autant de liens d'amitié, de travail à bâtir entre nos jeunes, entre nos pays.

Cette année, il est notamment prévu un atelier "documentaire" dont le but est de réaliser un film et des supports qui permettent à tous ceux qui ne sont pas partis de "vivre" les jeux ou tout du moins de les suivre a posteriori, pour mieux les comprendre. MatNat Gymnasium a aussi voulu proposer une épreuve de Esport.





Une icône des rencontres à NDA... Géry Delannoy...

Après les avoir vécu **comme élève**, **Géry Delannoy**, arrivé à NDA en tant que **professeur d'anglais**, s'est vu confier l'organisation des rencontres... Durant 40 ans, jusqu'à son départ en 2014, il a su maintenir et transmettre cette ferveur et cette ambiance très particulière, vécues le temps d'un week-end...

Un évènement qui traverse les années et les frontières et qui doit s'adapter

Avant d'avoir vécu les jeux, il est très difficile de comprendre de quoi il s'agit, même en écoutant ceux qui les ont déjà connus de les expliquer et surtout, de **saisir cet enthousiasme** manifesté par ceux qui souhaitent y participer après une 1^{ère} expérience.

Jusqu'à présent, le pays organisateur recevait **480 jeunes**, répartis dans des activités culturelles et sportives, et environ **90 accompagnateurs**. Malheureusement, depuis la COVID, face aux difficultés rencontrées, les établissements ont décidé de moduler le nombre d'élèves, et par conséquent les disciplines proposées. Cependant, l'organisation d'origine reste la même :

- ▶ Chaque pays organisateur établit son programme et le propose lors d'une réunion de préparation en novembre.
- ▶ Les rencontres se déroulent sur **un week-end** excepté pour deux élèves et un accompagnateur par pays, qui **partent du mardi**, jouant le rôle d'éclaireurs en participant à diverses activités afin de préparer le programme, dans l'école organisatrice. Ce sont les **pré-rencontres**.
- ▶ **Le reste du groupe arrive le vendredi**, accueilli par une **cérémonie d'ouverture**, avant de rencontrer les **familles d'accueil**.
- ▶ Le **samedi** les élèves participent aux **compétitions sportives** et **ateliers culturels**, et clôturent leur journée par une **soirée des élèves**.
- ▶ Le **dimanche**, les ateliers culturels restituent leur travail lors de la **cérémonie de clôture**, et des trophées sont remis officiellement aux vainqueurs de chaque discipline.

Est ensuite venu le **temps des « au revoir »** après ce temps intense, riche de belles rencontres et de merveilleux souvenirs dans l'attente du rendez-vous donné pour l'année suivante...

Cette amitié ne s'arrête pas aux jeux puisque les projets Erasmus+ auxquels nous participons se vivent aussi, pour certains, avec ces 5 même écoles et il y a une longue tradition d'amitié entre les équipes et les chefs d'établissement des 4 autres écoles.

